

中国共产党

禁毒史

齐霁◎著



中共党史出版社

国家社会科学基金项目研究成果（05BDJ012）

中国共产党禁毒史

ZHONG GUO GONG CHAN DANG JIN DU SHI

齐霁◎著



中共党史出版社

图书在版编目(CIP)数据

中国共产党禁毒史/齐霁著. —北京:中共党史出版社, 2013. 1

ISBN 978-7-5098-1832-9

I. ①中… II. ①齐… III. ①中国共产党—禁毒—方针政策—研究
②禁毒—历史—中国—现代

IV. ①D669. 8

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2012)第 214354 号

责任编辑:陈海平 汪文庆(特邀)

出版发行:中共党史出版社

社 址:北京市海淀区芙蓉里南街6号院1号楼

邮 编:100080

网 址:www. dscbs. com

经 销:新华书店

印 刷:北京汇林印务有限公司

开 本:170mm×240mm 1/16

字 数:387 千字

印 张:28. 5

印 数:1—4000 册

版 次:2013 年 1 月第 1 版

印 次:2013 年 1 月第 1 次印刷

ISBN 978-7-5098-1832-9

定 价:45. 00 元

此书如有印制质量问题,请与中共党史出版社出版业务部联系

电话:010—83072533

序

魏宏运

新中国成立以前百余年间，英、日等国以鸦片毒害中国，加之中国政治制度衰朽腐败，以致鸦片烟毒泛滥成灾、屡禁不止，给中华民族带来深重灾难并留下切肤之痛，鸦片烟毒也由此成为旧中国衰败与耻辱的象征，成为旧中国最为严重的社会问题之一，成为影响近代中国命运的重要因素之一。中华人民共和国的成立，标志着半殖民地半封建旧时代的结束，开创了中国历史的新纪元。禁绝肆虐中国百余年的烟毒祸害这一艰巨任务，历史性地落到了中国共产党人的肩上。新中国成立后，中国共产党和中央人民政府领导人民，在全国范围内向毒品宣战，开展了声势浩大的禁毒斗争，仅用了短短三年左右的时间，就把烟毒弥漫的中国治理成为举世无双的无毒国，创造了世界公认的奇迹。1953年，中国政府向全世界庄严宣告：中华人民共和国为“无毒国”。此后三十余年间，中国很少有人研究毒品问题。然而20世纪80年代以来，世界毒品大潮再次袭击中国，使新中国本已消灭的毒害又沉渣泛起、死灰复燃，且迅速蔓延、愈演愈烈，毒品问题重新成为人们关注的社会问题之一。政界和学界诸多人士都惊呼公毒的危害，禁毒成为救国要务之一。2005年，我考察1942年怒江战争，夜宿云南保山，和缉毒队长张国庆谈天，他讲：“我们的任务极为繁重，每年都抓获众多贩毒者，并绳之以法，因贩毒可获暴利，亡命之徒总是翻越中缅边界之大山贩毒入境，防不胜防。”对毒品之所以泛滥，我有了新的认识。学界应该以自己手中之笔作武器，参加这一战斗。

齐霁教授，笃志好学，十多年来将其研究视野集中于中国共产党禁毒史，

先后在《抗日战争研究》、《甘肃社会科学》、《宁夏社会科学》、《河北学刊》、《党史文汇》、《求索》、《学术探索》、《云南行政学院学报》等刊物发表相关论文10余篇,得到学界好评。由于有了较好的前期研究,他于2005年申报的“中国共产党领导禁毒斗争的历史考察和经验研究”课题获得国家社会科学基金资助。在此基础上,他用了四年时间完成了《中国共产党禁毒史》的专著。十年磨一剑,齐君恰巧用了十年工夫,埋头钻研,取得了这一可喜成果。

研究学问,要有刻苦精神,锲而不舍地搜集资料,丰富自己的知识,加深对问题的认识。而研究历史,在于再现历史的真实,让历史本身说话,将历史和现实联系起来。一个西方学者说得好:“历史学家所研究的过去不是死气沉沉的过去,而是在一定程度上仍旧活跃于现实生活中的过去。”从这一角度来观察齐君的研究成果,可以说明其研究的意义和价值。

齐君十余年来,接触翻阅了300多种图书文献,热情仔细地寻找出自己研究范围内的资料,包括档案资料、文史资料、专题资料汇编、地方志、报刊等,并吸收学界已有的研究成果,在此基础上构建起该书的框架。

全书分为三篇,上篇写的是新民主主义时期的禁毒活动,中篇写的是新中国成立初期禁毒的成功经验,下篇写的是新时期的禁毒斗争。三篇联结起来,对中国共产党的禁毒政策和主张,作出了完整的说明和论述,又突显出各个时期禁毒的特点。思想主题明确,将新中国成立初期禁毒列为一篇,意义重大。第三篇表明作者对现实的关怀及其忧患意识。全书结构、论述合情合理。

进入这一研究领域,有广阔的道路,供学人驰骋。学人以事实为基础,根据自己认识水平,选择资料,把有意义的重大事实转变为历史事实,把影响不大的事实加以摒弃,或解读或阐发自己的思想。例如齐君在讲到抗日战争时期日本对华实行毒化政策时,认为不仅造成沦陷区毒品严重泛滥,也致使抗日根据地毒品问题日趋严峻,尤其是陕甘宁、晋察冀、晋冀鲁豫、晋西北、山东、淮南等抗日根据地深受其害,种植鸦片、贩运烟毒、买卖烟毒、吸食烟毒等现象愈演愈烈。作者又通过对各抗日根据地政府开展禁毒运动的举措及其成效的详细考察,明确指出抗日根据地禁毒斗争具有重要的历史作用,禁毒斗争是中国共产党抗日民族斗争的重要组成部分。

新中国成立初期的禁毒运动,距离现在较近。生活在这个时代中,人们对那时的禁毒,记忆犹新。齐君根据自己的思考和探索,依据自己掌握的大量翔实可靠的资料,记录了那场运动的实情:在全国范围内开展了大规模的群众性的禁毒斗争,收缴毒品,禁种罂粟,封闭烟馆,严厉惩办制贩毒品的活动,8万多毒品犯罪分子被判处刑罚,2000万吸毒者被戒除了毒瘾,并结合农村土地改革根除了罂粟种植。同时,他又阐发归纳出一些重要结论:“新中国成立初期烟毒的泛滥,严重影响着人民的健康、国民经济的恢复、政权的巩固和社会的安定,具体表现在:(1)大量土地种植罂粟,粮田锐减,造成人民生活十分困难,甚至时有饥荒出现;(2)众多烟民吸食烟毒,浪费社会财富,损害身心健康,甚至导致倾家荡产、妻离子散、家破人亡;(3)许多人因吸毒铤而走险,沦为土匪、盗贼、娼妓,败坏社会风气,引发各种犯罪,从而加深了社会危机;(4)一些反革命分子利用贩毒筹集资金,从事破坏新生政权的活动,严重影响新生人民政权的巩固;(5)烟毒泛滥严重腐蚀党政军干部队伍和铁路、公路、航运、邮政等系统职工。新中国成立初期全国禁绝烟毒斗争积累了丰富的成功经验,也为当今的禁毒斗争提供了有益的历史借鉴:第一,禁毒必须有法可依,要加强禁毒立法,完善禁毒法制,是成功开展禁毒斗争的法律保证;第二,政治廉洁、组织高效,是成功开展禁毒斗争的政治基础和组织保证;第三,禁毒要走群众路线,要深入开展宣传教育,广泛发动、依靠人民群众参加,开展禁毒的人民战争,是成功开展禁毒斗争的重要前提和群众基础;第四,全面禁毒,多管齐下,重点打击制贩活动,宽严相济,区别对待,是成功开展禁毒斗争的重要方针和政策;第五、禁毒要与清除其他社会病害配合进行,是成功开展禁毒斗争的必要措施。”

从上述的论述中,可以看到齐君的历史观。以往的历史总是给后来者以启迪,这部书的价值也在于此。

任何一本书都不可能回答所有的问题。这部书勾画出了中国共产党禁毒历史的轮廓,有些历史的细节尚待学人进一步去研究。拿抗战时期的历史来讲,根据地处于不稳定状态,既受到日军的扫荡,又受到国民党军队的封锁和包围,禁毒能执行到什么程度?还有海外学者极力渲染陕甘宁边区鸦片走

私，丑化根据地形象，怎样应对这种挑战？我想，只能运用历史资料，写出真实的历史。

禁毒是一世界性问题，境外产毒地区不根除，禁毒就一日也不能停止。史学工作者研究禁毒课题，是有现实意义的，也是不能停止的。历史学者是根据事实来说话，英国E.H.卡尔说：“没有事实的历史学家是无本之木，没有前途；没有历史学家的事实是死水一潭，毫无意义。”^① 严肃的历史著作是精神文化不可缺少的。齐君这部书是会找到它的位置的。

祝齐君精益求精，在学术研究道路上，勇往直前，取得更新的成果。

2012年9月于南开大学铍斋

^① (英)E.H.卡尔著，陈恒译：《历史是什么？》，商务印书馆2007年版，第115页。

目 录

上 篇

新民主主义革命时期的禁毒斗争

第一章 建党初期的禁毒主张和禁毒活动 /2

一、1920年前后中国存在着严重的毒品问题 /2

(一)1920年前后毒品再次严重泛滥的原因 /2

(二)1920年前后毒品再次严重泛滥的表现 /5

(三)1920年前后毒品再次严重泛滥的危害 /8

二、建党初期的禁毒主张和禁毒活动 /10

(一)建党初期的禁毒主张 /10

(二)建党初期的禁毒活动 /12

第二章 土地革命战争时期的禁毒活动 /17

一、革命根据地和苏维埃政府开展的禁毒活动 /17

(一)井冈山革命根据地的禁毒活动 /17

(二)平江县工农兵苏维埃政府的禁毒活动 /19

(三)闽浙赣革命根据地的禁毒活动 /19

(四)中央革命根据地的禁毒活动 /20

(五)川陕革命根据地的禁毒活动 /22

(六)鄂豫皖革命根据地的禁毒活动 /29

二、红军在长征途中的禁毒活动 /29

(一)红军在长征途中妥善解决俘虏兵和新兵吸食鸦片的问题 /29

(二)红军在长征途中劝告吸食鸦片的群众戒烟 /31

第三章 抗日战争时期的禁毒斗争 /32

一、抗日战争时期日本侵略者在中国肆行毒化政策 /32

(一) 日本在中国实施毒化政策是有组织、有计划的 /33

(二) 日本在中国实施毒化政策的主要方法 /34

(三) 日本在中国毒化情形概述 /35

二、日本毒化政策对抗日根据地的影响 /43

(一) 日本毒化政策对陕甘宁边区的影响 /43

(二) 日本毒化政策对晋察冀等华北、华中抗日根据地的影响 /45

三、抗日根据地的禁毒运动 /46

(一) 制定和颁布一系列禁毒的法规法令 /46

(二) 成立专门查禁烟毒的机构 /56

(三) 进行大规模的社会宣传动员活动 /57

四、抗日根据地禁毒斗争的历史作用 /59

(一) 保证了中国共产党禁毒政策在抗日根据地的实施 /59

(二) 有效地遏制了根据地境内的各种毒品犯罪活动,有力地打击了日军对抗日根据地的毒化政策 /62

(三) 节约了社会财富,促进了根据地经济的发展,提高了根据地人民的健康水平,从人力物力上支援了革命,为赢得抗日战争的胜利做出了重要贡献 /66

第四章 解放战争时期的禁毒斗争和新民主主义革命时期禁毒斗争的宝贵经验 /69

一、解放战争时期主要解放区的禁毒斗争 /69

(一) 陕甘宁边区的禁毒斗争 /69

(二) 晋察冀边区的禁毒斗争 /71

(三) 晋绥边区的禁毒斗争 /76

(四) 晋冀鲁豫解放区的禁毒斗争 /77

(五) 河南各解放区的禁毒斗争 /77

(六) 东北解放区的禁毒斗争 /77

(七) 华北区的禁毒斗争 /79

二、新民主主义革命时期禁毒斗争的宝贵经验 /81

(一) 把禁毒作为反帝反封建革命斗争的重要组成部分 /81

(二) 重视禁毒法制建设 /81

(三) 成立专门禁毒机构 /82

(四) 禁毒政策和措施灵活多样 /83

(五) 教育、发动、依靠人民群众 /83

中 篇

新中国成立初期全国禁绝烟毒的斗争

第五章 新中国成立初期严峻的烟毒形势 /86

一、烟毒严重泛滥 /86

(一) 种植罂粟现象相当严重 /86

(二) 制毒贩毒活动十分猖獗 /95

(三) 吸毒问题非常普遍 /111

二、烟毒泛滥的严重危害 /122

(一) 大量土地种植罂粟, 粮田锐减, 造成人民生活十分困难, 甚至时有饥荒出现 /122

(二) 众多烟民吸食烟毒, 浪费社会财富, 损害身心健康, 甚至导致倾家荡产、妻离子散、家破人亡 /123

(三) 烟毒泛滥败坏社会风气, 引发各种犯罪, 严重危害社会安定 /127

(四) 烟毒泛滥严重影响新生人民政权的巩固 /129

(五) 烟毒泛滥严重腐蚀党政军干部队伍和铁路、公路、航运、邮政等系统干部职工 /130

第六章 新中国成立初期全国禁绝烟毒斗争概述 /136

一、中央人民政府向贻害中国百余年的烟毒宣战 /136

二、初步的禁毒活动 /138

(一) 西南区的初步禁毒活动 /138

(二) 西北区的初步禁毒活动 /153

(三) 中南区的初步禁毒活动 /158

(四) 华东区的初步禁毒活动 /166

(五) 华北区的初步禁毒活动 /172

(六) 东北区的初步禁毒活动 /180

三、彻底的禁毒运动 /189

(一) 西南区的彻底禁毒运动 /190

(二) 西北区的彻底禁毒运动 /196

- (三)中南区的彻底禁毒运动 /200
- (四)华东区的彻底禁毒运动 /209
- (五)华北区的彻底禁毒运动 /215
- (六)东北区的彻底禁毒运动 /220

第七章 新中国成立初期全国禁绝烟毒斗争的成功经验 /226

- 一、加强禁毒立法,完善禁毒法制,是禁毒斗争成功的法律保证 /226
- 二、政治廉洁、组织高效,是禁毒斗争成功的政治基础和组织保证 /228
- 三、深入开展宣传教育,广泛发动、依靠人民群众参加,开展禁毒的人民战争,是禁毒斗争成功的重要前提和群众基础 /229
- 四、全面禁毒,多管齐下,重点打击制贩活动,宽严相济,区别对待,是禁毒斗争成功的重要方针和政策 /238
- 五、禁毒要与清除其他社会病害配合进行,是禁毒斗争成功的必要措施 /239

下 篇

新时期的禁毒斗争

第八章 新时期毒品问题在中国的死灰复燃 /246

- 一、新时期毒品问题在中国复萌与蔓延的概况 /247
 - (一)非法种植毒品原植物问题屡禁不止 /247
 - (二)制造毒品案件不断发生 /253
 - (三)贩毒活动日益猖獗 /254
 - (四)吸毒者人数迅速增加 /261
- 二、新时期毒品问题在中国复萌与蔓延的主要原因 /266
 - (一)境外毒品的大量渗入,是导致毒品重新泛滥的直接原因和国际因素 /266
 - (二)种制贩毒品巨额暴利的诱惑,驱使犯罪分子铤而走险,是造成毒品复萌与蔓延的经济动因和重要根源 /268
 - (三)禁毒不力,致使毒品犯罪势头未能得到及时遏制,是造成毒品蔓延

的重要因素 /270

三、新时期毒品问题在中国复萌与蔓延的危害 /273

- (一) 毒品泛滥极大损害吸食者的身心健康 /273
- (二) 毒品泛滥严重破坏家庭幸福 /276
- (三) 毒品泛滥诱发多种犯罪, 影响社会安定 /277
- (四) 毒品泛滥给社会带来巨大的经济损失 /281
- (五) 毒品泛滥危害政治秩序 /283

第九章 新时期中国禁毒工作取得的成绩 /286

一、党和政府高度重视禁毒工作 /286

- (一) 党和政府始终把禁毒工作作为事关民族兴衰存亡的大事来抓 /286
- (二) 健全禁毒工作领导体制、加强禁毒专业队伍建设、成立中国禁毒基金会、形成符合中国实际情况的禁毒工作方针 /291

二、禁毒宣传教育有突破性进展 /299

- (一) 每年“6·26”国际禁毒日期间集中开展禁毒宣传活动 /299
- (二) 利用影视等作品形象地进行禁毒宣传教育 /306
- (三) 利用现代科学技术开辟禁毒宣传教育的新途径 /308
- (四) 举办形式多样的禁毒展览 /309
- (五) 建立各级禁毒教育基地 /317
- (六) 重视对青少年特别是对中小学生进行毒品预防教育 /319
- (七) 加强面向社区和“高危人群”的毒品预防教育 /323
- (八) 不断发展壮大禁毒志愿者队伍 /325
- (九) 以适当形式进行对外禁毒宣传 /327

三、禁毒立法不断完善 /328

- (一) 禁毒刑事立法逐步完善 /328
- (二) 禁毒行政法规不断出台 /330
- (三) 禁毒地方性法规相继制定 /333

四、惩治毒品违法犯罪成果卓著 /333

- (一) 深入开展禁毒专项斗争 /333
- (二) 禁种铲毒工作常抓不懈 /342
- (三) 破获一批重大制贩毒案件 /345
- (四) 惩治毒品违法犯罪成果统计 /354

五、禁吸戒毒工作成绩显著 /358

- (一) 认真开展吸毒人员调查登记工作 /358

- (二) 加大禁吸戒毒力度, 进行艾滋病预防教育和检测 /361
- (三) 加快戒毒场所规范化建设 /364
- (四) 开展社会帮教、落实禁毒工作责任制 /369
- (五) 创建“无毒社区”工作取得明显成效 /372
- (六) 禁吸戒毒工作积累了许多成功的经验 /378

六、国际禁毒合作取得明显成效 /380

- (一) 中国政府积极参与国际禁毒事务 /380
- (二) 中国积极支持和促进联合国倡导的次区域禁毒合作活动 /387
- (三) 中国不断加强与外国的双边、多边国际禁毒合作 /391
- (四) 禁毒国际执法取得显著成果 /399
- (五) 境外替代种植取得重要进展 /403

第十章 中国禁毒斗争任重道远 /406

一、中国面临的禁毒斗争形势不容乐观 /406

- (一) 境外毒品渗透势头不减 /406
- (二) 境内制贩毒品犯罪活动依然严重 /408
- (三) 易制毒化学品和麻醉药品、精神药品非法流失问题时有发生 /411
- (四) 毒品滥用问题仍在发展蔓延 /412
- (五) 毒品危害日益严重 /413

二、深入开展禁毒人民战争 /413

- (一) 深入开展禁毒人民战争的重要性和紧迫性 /414
- (二) 大力推进禁毒人民战争 /417

主要参考资料 /425

- 一、资料 /425
- 二、专著 /434
- 三、论文 /440

后 记 /444

上 篇

新民主主义革命时期的禁毒斗争

第一章

建党初期的禁毒主张和禁毒活动

近代中国深受鸦片烟毒的侵害，鸦片烟毒成为影响近代中国命运的重要因素之一。中国共产党诞生前后，正是在各地军阀纵毒政策的影响下，鸦片烟毒再度肆虐中国并急剧蔓延的时期。以推翻旧制度、改变中国命运为己任的中国共产党一诞生，就十分关注鸦片烟毒问题，把禁毒斗争看作反帝反封建斗争的重要组成部分，坚决主张禁绝病国害民的烟毒，并初步开展了一些禁毒活动。

一、1920年前后中国存在着严重的毒品问题

（一）1920年前后毒品再次严重泛滥的原因

从19世纪中叶开始，鸦片烟毒曾经被西方帝国主义列强用作对华侵略、扩张和奴役、麻醉中国人民的罪恶“武器”。中国人民深受其害，对其深恶痛绝。20世纪初年的禁烟运动曾一度在全国范围内展开，使种植罂粟和英印鸦片输入的规模、势头均有所减弱。但是在1916年袁世凯死后，中国陷入了军阀割据、军阀混战的状态，各路军阀为了争夺地盘不断招兵买马、发动战争，军费开支急剧增长，几乎所有的军阀都以抽取鸦片税为主

要筹集军饷方式，致使1920年前后毒品再次严重泛滥。

盘踞在主要种烟省份的大小军阀凭借其掌握的军权、政权，大肆收取名目繁杂的鸦片税，作为财政收入的主要来源。当时，鸦片烟土从产地到吸食者手中，税多如牛毛。如烟苗捐、烟苗税、印花税、起运税、落地税、过境税、出售税、内销税、烟灯税、护送税等等，可谓五花八门，无奇不有。

首先，军阀们劝说或强迫农民种植罂粟，抽取巨额烟税。1918年陕西军阀劝说农民种植罂粟，并对每亩征收6两白银烟税，当年共收烟税在千万元以上。^① 1920年陕西督军陈树藩与省长刘镇华商议，委派40多名劝种烟委员分赴各县，劝导农民种植罂粟，并宣布每种一亩征收大洋30元的税金，一次缴纳完毕。因种植罂粟较之种植麦子所获之利超出四五倍，农民纷纷犁麦种烟。^② 1920年甘肃省长借金融困难为名，倡议全省大种烟苗。省长电令各县知事，召集农会人员发给种子，饬令四乡农民播种，并派四名查勘委员，查勘各县种烟的数量，以定收款的数额。每县再设1名“产烟罚款委员”，与县知事一起负责收款，每亩烟田收白银4—10两不等，先交半数，余款待收烟后再交。省长此次倡导种烟名为解决金融困难，实为筹集军饷。^③ 云南护国起义后，唐继尧扩充军队，造成省库空虚，财政匮乏，为弥补财政支绌，决定开放烟禁，实行“寓禁于征”政策，鼓励农民种植罂粟，从中征收烟苗“罚金”（实为征税）。从1920年至1926年，共弛禁6届。云南全省130个县，除阿墩子行政区（今德钦县）因气候不宜种植外，各县均种植罂粟，鸦片产量连年递增。烟亩“罚金”已成为云南地方财政收入的重要来源。^④ 云南省政府由此每年可增加收入六七百万元。^⑤ 四川军阀为劝农民种植罂粟而费尽心机，如农民缺少烟种，他们就从别处运来散发给农民；如缺乏种烟的资金，就提供给农民贷款，本利以鸦片烟折算。

① 长沙《大公报》1918年7月11日。

② 长沙《大公报》1920年12月23日。

③ 《民国日报》1921年3月13日。

④ 中共云南省委党史研究室、中共云南省公安厅委员会编：《建国以来云南的禁毒斗争》，云南民族出版社1997年版，第3—4页。

⑤ 《北京晨报》1924年4月25日。

四川军阀对不愿种植罂粟的农民加倍征收田赋，称为“懒捐”。农民种粮而不种罂粟，则种粮一年必须缴纳三年的粮税，而种罂粟者只需缴纳当年一年的税。如第二年仍不种罂粟，须缴纳五年的粮税。如第三年仍不种罂粟，就要缴纳七年的粮税。用这一方法迫使农民种烟。^① 河南军阀勒令各县普种罂粟，每亩抽税8元，大县限定最少种150顷，中县120顷，小县100顷。种者纳税，不种者也纳税，不得缺少分文。每年可收取烟税1200万元。^② 福建各地军阀普遍采用摊派等办法强迫农民种植罂粟。1916年军阀李厚基曾强迫农民种植罂粟征收田亩捐，实为鸦片捐，仅漳浦一地每年包银为50万银元。^③ 1918年陈炯明在漳州地区成立护法区，鸦片捐有增无减；到张毅治理漳州时，再次发动农民种植罂粟从中征收捐税，大发横财。1923年臧致平在厦门禾山迫种罂粟，100多个村子额定烟苗13万元，限11个月内一次缴足；兴泉永镇守使孔昭同迫民种烟的布告，居然露骨地写道：“劝你早下种”，“不种亦须解囊”等。周荫人在此期间规定，每亩烟苗交正捐大洋12元，但另有附加税，多则每亩6元，少则1至2元。^④ 1923年11月，孙传芳、王永泉等在福建福清县要求农民种植罂粟，并威胁说，如若反对，即是阻挠军饷。同时派出军警到各乡强迫种植。种罂粟者每亩必须缴纳13.2元，不种则加倍科罚。^⑤ 1919年，贵州产鸦片约60万担，可抽产场税、通行税1200万元左右，超过正税4倍。^⑥ 据1924年中华国民拒毒会调查，甘肃省烟税年收计2000万元，湖北为1500万元，陕西为1000万元，福建为2000万元，军费全部依赖鸦片烟税。^⑦

其次，军阀们替烟土商贩包运包卖烟毒，从中牟利。1916年王占元督

① 齐磊、胡金野著：《中国禁毒史》，甘肃人民出版社2004年版，第184页。

② 《民国日报》1924年1月22日。

③ 亚季：《鸦片对漳浦人民的毒害》，福建省漳浦县政协文史委员会编：《漳浦文史资料》第六辑，1986年印刷，第29页。

④ 林强主编：《中共福建地方史》（上），中央文献出版社1993年版，第10页。

⑤ 《民国日报》1924年3月2日。

⑥ 朱汉国主编：《中国社会通史》民国卷，山西教育出版社1996年版，第571页。

⑦ 周宪文：《中国之烟祸及其救济策》，《东方杂志》第23卷第20号，1926年。